

Nota de prensa

DEMOCRACIA VS DICTADURA. LOS PRIMEROS PASOS DE LOS SERVICIOS DE INFORMACIÓN EN ESPAÑA

(Ministerio de la Presidencia/Secretaría de Estado de Memoria Democrática-Ateneo de Madrid, 18/19 febrero de 2025)

Coordinadores: Angela Aguayo/Emilio Grandío

Los próximos días 18 y 19 de febrero de 2025 tendrá lugar en el Ateneo de Madrid la primera actividad programada por la Secretaría de Estado de Memoria Democrática en el marco de las celebraciones «España en Libertad. 50 años». A lo largo de dos días, nueve historiadores e investigadores reunidos en torno a la Red Española de Estudios Históricos de Inteligencia (RESHINT) y procedentes de distintas Universidades españolas, disertarán sobre estructuras, métodos y protagonistas de la inteligencia, la (des)información y el espionaje en España. Las jornadas, coordinadas por Emilio Grandío y Ángela Aguayo, abordarán la evolución de estos servicios desde funciones mayoritariamente militares a labores de control social de la población, además del enorme desarrollo realizado en esta materia en España durante la Segunda Guerra Mundial, así como la importancia estratégica del Estado español en la evolución del contexto internacional del siglo XX. Siempre en este combate entre Dictadura vs. Democracia: una ruptura que analizada a través de la porosidad característica de estos servicios de información nos dá claves desconocidas de nuestro pasado. Desde su primer desarrollo en la democracia republicana hasta la realidad institucional actual.

En el mundo de hoy en día se percibe de manera bien palpable la importancia de las redes de inteligencia y los servicios de información: su conocimiento ofrece un perfil distinto sobre la realidad de las sociedades y de los Estados. Los inicios de la modernización de estos servicios podemos situarlos en los años de la Segunda República. Las estructuras generadas de manera incipiente durante los años de la Dictadura de Primo de Rivera fueron modernizadas en beneficio del mantenimiento del régimen democrático republicano. Durante los escasos cinco años republicanos se produjo una adaptación a la nueva 'utilidad' de la inteligencia, más allá de los conflictos bélicos.

Pero el fracaso de la sublevación militar del verano de 1936 dividió el Estado en dos mitades separadas por frentes de guerra. La evolución de los primigenios servicios de información españoles corrió pareja a la división del Ejército y del territorio peninsular, adaptándose a las necesidades bélicas. En el bando sublevado una pléyade de redes y agencias de espionaje e información operaron con creciente efectividad facilitando información militar para el desarrollo de la campaña, pero también creando una engrasada estructura informativa de carácter político-social que pronto demostró su efectividad en las tareas de control y represión de la población en la inmediata posguerra. Junto a ellos, los servicios secretos británicos, alemanes e italianos desempeñaron también un papel relevante con el objetivo de preservar sus respectivos intereses en la península ibérica. La proximidad de varias ciudades a las fronteras francesa y portuguesa, la ubicación estratégica de las Islas Canarias en el Atlántico, de

Gibraltar en el sur peninsular o la cercanía a Tánger, convirtieron a España en un «campo de juego» en el que se libraron no pocas «batallas silenciosas» entre servicios secretos como el «Abwehr» alemán y el «Special Operations Executive» (SOE) inglés. Además el territorio peninsular se convirtió en un terreno propicio para la huida, estableciendo rutas de salida hacia Portugal y el continente americano: tanto de los sectores perseguidos por el fascismo como, desde 1944, para ayudar en la huida de los propios colaboradores del fascismo.

Por lo que respecta a los servicios de información republicanos en el exilio, tras el final del conflicto mundial, la consideración de una inminente caída del dictador ante su decidida participación hacia el Eje y su aislamiento internacional de la nueva cultura europea del antifascismo, propició una proyección y actividad notable de las estructuras profesionales de información republicanas, desarrollando grupos y estrategias en el interior y en el exterior de España. A lo largo de las jornadas se abordará también la evolución de estos servicios hasta los años inmediatamente anteriores a la muerte del dictador. Se debatirán distintas interpretaciones sobre como los orígenes y la propia duración de la dictadura condicionaran su desarrollo a lo largo de todo el siglo XX.

La estructura de las Jornadas se compone de cuatro sesiones divididas entre el martes 18 -mañana y tarde- y el miércoles 19 -jornada única de mañana-: 'Primeros pasos de los servicios de información en democracia'; 'Batalla de silencios. España durante la Segunda Guerra Mundial: territorio de espías (I)'; 'Batalla de silencios. España durante la Segunda Guerra Mundial: territorio de espías (II)' y 'Servicios de inteligencia y democracia'. Cada sesión se compondrá de 2/3 ponencias con una extensión de media hora cada una, que terminará con un espacio para debate de alrededor de 30 minutos.

Horario Jornadas

Democracia vs dictadura.

Sobre el origen de los servicios de información en España

'50 años en Libertad' (con la colaboración del Ateneo de Madrid)

(18 y 19 de febrero del 2025)

Coordinadores: Angela Aguayo/Emilio Grandío

Martes 18 de febrero

Sesión de mañana

10-10'30 h. Presentación

- Angela Aguayo (Coordinadora Seminario)
- Emilio Grandío Seoane (Coordinador Seminario)
- Fernando Martínez (Secretario de Estado de Memoria Democrática)

Primeros pasos de los servicios de información en democracia.

10'30-11 h.: *'La modernización de los servicios de información: Segunda República y Guerra Civil'*

Carlos Piriz (Universidad de Cádiz)

11-11'30 h.: *'El Frente Norte durante la guerra civil. De servicios de información a ministros del régimen'*

Angela Aguayo (Investigadora)

11'30-12 h.: Debate

12-12'30 h.: Descanso

Batalla de silencios. España durante la Segunda Guerra Mundial: territorio de espías (I)

12'30-13 h.: *'Redes de información y resistencia en Canarias durante la Segunda Guerra Mundial: la implicación española en la inteligencia aliada'*

Marta García Cabrera (Universidad de Las Palmas de Gran Canaria)

13-13'30 h.: *'La otra diplomacia: espionaje británico, democracia y dictadura (1936-1945)'*

Luis Horrillo (Universidad Complutense de Madrid/Instituto Cervantes)

13'30 h.-14 h.: Debate

Martes 18 de febrero

Sesión de tarde

Batalla de silencios. España durante la Segunda Guerra Mundial: territorio de espías (II)

16'30 h.-17 h.: *'KO-Spanien: la estructura del espionaje alemán en España durante la Segunda Guerra Mundial'*

Javier Rodríguez (Universidad de León)

17 h.-17'30 h.: *'Tánger: territorio franco para el espionaje'*

Susana Sueiro Seoane (UNED, Madrid)

17'30- 18 h.: Debate

Miércoles 19 de febrero

Sesión de mañana

Servicios de inteligencia y democracia

10-10'30 h.: *'Huyendo del nazismo y de la Segunda Guerra Mundial. El papel de las redes de información y evasión en el Pirineo'*

Josep Calvet (Universitat de Lleida)

10'30 h.-11 h.: *'Los servicios de información del Gobierno Republicano en el exilio: objetivos, rupturas y continuidades'*

Emilio Grandío Seoane (Universidade de Santiago de Compostela)

11- 11'30 h.: *'Información, orden público y control durante una dictadura en extinción'*

Julio Ponce Alberca (Universidad de Sevilla)

11'30-12 h.: Debate

12 h.: Clausura del Seminario.